

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: miércoles 24 Noviembre de 1897

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios a precios convencionales.

N.º 801

## OSTRAS FRESCAS Y FINAS

DE LA COMPAÑIA OSTRÍCOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL, calle de Apodaca, n.º 44

● ● ● ● A CUATRO REALES DOCENA ● ● ● ●  
SE REPARTEN A DOMICILIO. DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Único receptor exclusivo y directo de la COMPAÑIA OSTRÍCOLA DE SANTANDER en esta plaza

## QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATE

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones previstas.

Dirigirse a la Sociedad Coo. de Ultramar, PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA.

La Somatose Bayer

A diario busca tema mi pobre imaginación para ocupar mi torpe pluma en los campos amenos de la historia, de la literatura y de los sucesos más culminantes, que, extraños á la política, acaecen en el mundo; pongo mi conocimiento en distraer al lector, solazándole breves instantes, y apartándole de los graves negocios que fatigan su espíritu ó haciéndole olvidar, siquiera sea por un momento, las contrariidades que nos asaltan de continuo y que forman la levadura de esta ingrata existencia.

— Empresa y deseos son estos, plausibles por la intención que los mueven; pero de escaso rendimiento de utilidad para el lector; porque, ignorante, nada puedo enseñarle y de deseo sencillo, apenas logro imprimir en su ánimo, huella de regocijados conceptos ni reminiscencia grata de frase casuística y primorosamente aderezada.

Hoy, á modo de resarcimiento y de consolación te habla, lector, algo—no todo porque la materia es extensa y limitado el espacio de que dispongo—que tiene verdadera y útil enjundia y que puedes utilizar en tu provecho, si por desdicha, has menester auxilio.

Y poniendo punto al exordio, paso á presentarte un talismán, que no provee de palios encantados ni de fortunas fantásticas, ni conquista á esquivas y hermosas doncellas, pero en cambio, da salud y con ella el bienestar. Llámase Somatose, el tal talismán y es sencillamente un preparado químico, de los varios que se elaboran en las Farbenfabriken de Worm, Friedr. Bayer y C.º, de Elberfeld (Alemania), y para organizar los datos recogidos en la prensa profesional extranjera de que me sirvo, los dividiré en tres grupos: qué es la Somatose bajo el punto de vista químico; cuáles sus efectos fisiológicos y cuales los resultados obtenidos por la experiencia clínica.

La Somatose es una albuminosa extraída de la carne fresca, en forma de polvos de un color terroso, inodoros e insípidos, fácilmente solubles en agua, y formados exclusiva-

mente, merced á las sales que contienen, de elementos digestibles y asimilables de los músculos.

El Dr. Goldmann ha hecho un análisis, que da las cifras siguientes:

Agua. 10  
Azote total. 12  
Álbumina. 78  
Peptona. 2 a 3

Sales. 6

Al contrario de todos los extractos de carne que expende el comercio—recargados de peptona—la Somatose contiene una proporción considerable de albúmina; otra, elevada,

de sales y una ínfima de aquella substancia peligrosa en altas dosis, por su cualidad tóxica—según las últimas demostraciones de la ciencia. El valor nutritivo de toda substancia azotada muscular, depende, principalmente,

como demuestra el análisis de que hemos hecho mérito, de las albuminosas que contenga y la Somatose está prodigamente enriquecida

de éstas.

El efecto fisiológico de la Somatose com-

prueba por medio de la báscula. Nutrido un

sujeto cualquiera con ella, aumenta rápidamente en peso y sus funciones realizan-

se con absoluta normalidad y suministrado á las mu-

jeres débiles que lactan á sus hijos, las pro-

duce abundante y en mejorable jugo vital.

En cuanto á la clínica de la Somatose, es, por todo extremo extensa y varia, siendo per-

tinente apuntar aquí su posología. Prescri-

bense a los adultos de 9 a 12 gramos, por

día—o sea de 3 a 4 cucharadas rasas, de las

de café—y á los niños, de 3 a 6 gramos dia-

rios; según la edad, asimismo en tres ó cuat-

ro veces, quince minutos antes de las comi-

das, y el nuevo modo de disolverla, es tan

sencillo como conveniente. Basta tamizarla

por un tamiz bien seco y lentamente, aflojando

que caiga sobre el plato preparado al efecto

conteniendo leche, caldo, cacao, chocolate,

sopa, etc., en polvo muy fino, triturando

los granos no tamizados, con el dedo ó con

un tapón también muy seco y cuidando se-

parar la nata que hubiera formado el líqui-

do elegido, para que no entorpezca ó impida

la disolución, que se producirá rápidamente.

Las aplicaciones de la Somatose, son infi-

nitas. Las primeras y más eficaces, son: clo-

rosis, anemia, tisis, tuberculosis, período agu-

do de las enfermedades febres, afecciones del

estómago y de las vías digestivas, convale-

cencia, raquitismo y en una palabra, en todos

los casos en los cuales el organismo se en-

contra debilitado. La Somatose, además,

ejerce una influencia decisiva sobre la secre-

ción de las glándulas mamarias, tanto aumenta-

tado la cantidad y mejorando la calidad de la

leche, cuanto prolongando la duración de

ésta, pudiendo substituir á la alimenta-

ción en los niños lactantes y de poco edad.

El catálogo de certificaciones refrendadas

por eminentes médicos, de universal renom-

bre, es extensísimo y apenas nos es dado dar

acerca del mismo una liviana idea. —Cita-

mos tan sólo el Tratado de Terapéutica, y

Materia médica por el Dr. Victorio Aud'honi;

la Nota del Dr. C. Tournier, de París, que versa sobre el tratamiento de la gastro-enteritis infantil por la Somatose, El uso de la Somatose en la práctica rural, observaciones clínicas del Dr. Alfredo Gagliardi; La alimentación azotada en las enfermedades, por L. Capitán (de La Medicina Moderne) y artículos esparsos en la prensa profesional de ambos mundos, subscriptos por médicos de los hospitales y de clínica particular, tan prestigiosos, como Woodbury y Bartley, Eichhoff, Weber, Drews, Reichmann, Witzel, Noorden, de Buck, Thomalla, Fisch, Wirz, Rühle, Gerdes, Stossewind y tantos otros, que, repetimos, sería prolíficamente enumerar.

Carecemos de autoridad para exponer una opinión; pero las consignadas son harto numerosas y sólidas, y ellas decidirán, a no dudar, a cuantos galenos desconozcan la existencia de la Somatose, y lean estas notas, á pedirla al señor don Alfredo Riera, (Ronda de San Pedro, 36, Barcelona), representante de Bayer, cuando no la encontrasen en las boticas de la plaza. Ofrecense pruebas, sin estipendio alguno y franco, á los señores Doctores y hospitales.

Nosotros, en tanto, terminamos estos apuntes, por que el espacio nos falta, satisfechos por contribuir, aunque modestamente, á la propagación de un producto que tanto bien rinde á la humanidad.

Rafael Chinchón.

## Correo de Madrid

Madrid 22.

El Heraldo publica un telegrama de la Habana diciendo que los autonomistas deploran la tardanza en publicar los decretos constituyentes del nuevo régimen político, económico y administrativo de la isla y la vaguedad de las noticias que se reciben en la Habana acerca de los planes del Gobierno.

Muestran muy confiados en restar fuerzas á la revolución y en atraer á la causa española las grandes masas de elemento neutro, en lo cual no habían adelantado mucho hasta ahora, por ser la situación nueva la más favorable á estas esperanzas tomando hoy mucho

cautela.

Los autonomistas elogian al general Blanco.

Censuran á los constitucionales y muestran temorosos de lo que consideran egoísmos de ciertos intereses peninsulares.

Ocuparse actualmente en reorganizar el partido, en estudiar los problemas administrativos, financieros y económicos que el nuevo régimen va á poner en sus manos; consideran la responsabilidad que por este mismo motivo ha de pesar sobre ellos.

Los jefes antiguos del autonomismo procuran todo lo posible ocultar la alarma que les produce la preferencia que da el Gobierno á los radicales.

He aquí la composición del futuro partido autonomista:

La derecha del partido la constituirán los reformistas; el centro los autonomistas antiguos y la izquierda los separatistas que aceptan la legalidad.

La preferencia que se dá á los autonomistas radicales incomoda mucho á los constitucionales, temerosos de que les recarguen los tributos, desarren los voluntarios, les expulsen de los cargos electivos y les supriman los periódicos, viéndole de esta suerte a quedar reducidos á triste estado.

Muchos censuran al marqués de Apezteguía y otros defienden la jefatura de este desiderio del nuevo periódico que han fundado.

Esperase que en la Asamblea que el partido de Unión Constitucional celebrará en Diciembre próximo se acordará el ejercicio de los derechos políticos dentro del nuevo régimen, condonar toda rebeldía y rechazar la unión del partido con los conservadores de la Península.

—La masa neutra de Cuba, ajena á las contiendas políticas, muéstrase retraída y seriamente preocupada ante la gravedad de la cuestión arancelaria, de la soberanía de España en Cuba, de la deuda del tesoro Antillano, de la imposición de nuevos tributos y reconstitución de la riqueza.

Importa mucho que la opinión pública de la Península preste atención á estos problemas fundamentales, separándose de pequeñas contiendas impropias de las circunstancias.

Es peligrosa la prolongación del periodo constituyente, estimulado por pasiones, amarillos e intereses que perturban la vida local y que producen, por resultado, aumentar los antagonismos entre los partidos.

Cuanto se ha dicho de la despoblación de los campos y de la destrucción de la riqueza, y del estado anémico de los soldados, está por debajo de la realidad.

También supera á cuanto se ha dicho de la paralización del comercio, exigüedad de la próxima zafra, carestía de las subsistencias, males producidos por la epidemia, miseria y hambre en las poblaciones principales, haciendo más dolorosos el recuerdo de tantas ficiones optimistas.

Los rebeldes afectan burlarse de los indultos y de la autonomía; queman campos de cañas que ya está bastante seca; atacan ingenios y concentran partidas en la parte occidental de la isla.

Urge batir á la insurrección en las provincias Orientales donde diez mil hombres armados sostienen la organización civil de la llamada república cubana, habiendo sido atentados con la impunidad de que han gozado y siendo este estado de cosas el principal argumento que tiene la rebelión para solicitar de los Estados Unidos que reconozca su belligerancia.

—La obra que ha encomendado la patria al general Blanco es grande y erizada de dificultades.

Necesita reconstituir el estado social, reorganizar los partidos, repoblar los campos y normalizar la circulación fiduciaria, organizar la próxima campaña, sustituir el régimen del terror el de la energía y como complemento obligado perseguir activamente á los insurrectos armados, evitando los riesgos que pueda producir el sistema de benevolencia de España y que los rebeldes realicen sorpresas en las provincias de la Habana y Matanzas antes de Diciembre.

El buen deseo de disminuir el número de soldados enfermos y evitar de todos modos que hayan de pedir nuevos refuerzos á la Península, estimula á los directores de la nueva campaña á mejorar la alimentación de los soldados y la higiene de los hospitales y aumentar el número de guerrillas locales.

A pesar de que las deudas pendientes encarecen los precios, hágense todavía economías en los suministros.

Este es el estado de cosas expuesto con imparcialidad.

Los pronósticos que se hacen respecto de la autonomía van acompañados de serios temores y los juicios que sobre este punto se hacen los justifica la situación hasta oscura para que pueda verse claro en el porvenir.

**Extracto del Boletín oficial**

Real orden declarando súcias las procedencias del Estado de Louisiana (Estados Unidos).

—La Jefatura de Obras públicas advierte a los propietarios de terrenos que han de ocuparse para la construcción de la acequia de la zona izquierda del Delta derecho del Ebro que se relacionan en el número 82 del *Boletín* correspondiente al 6 de Abril último para que comparezcan ante la Alcaldía de Amposta á hacer la designación de perito que á cada uno ha de representar en las operaciones de fijación de finca ó partes de ella que deban ser expropiadas.

—Anuncio del Gobierno civil participando que por don Bautista Capdevila se ha solicitado construir en la riera de Riudecols una galería de absorción para alumbrar aguas con destino al riego de la finca denominada «Más de Samá».

—Relación de los sargentos en activo y licenciados del ejército que han sido significados para desempeñar destinos civiles. —Otra de los productos obtenidos por mineros de esta provincia.

—Edictos de subastas de fincas embargadas á contribuyentes de esta ciudad y Torredembarra.

—Alcaldías que se designan en sus respectivas ciudades.

Las de Llorenç, Pià de Cabra, San Jaime dels Domenys, La Nou, Pont de Armentera, Cabra, Vilallonga, Valls, Fatares, la y Querol tienen de manifiesto el repartimiento de consumos.

—La de Torre del Español, el de líquidos y guardería rural.

—La de Alfara anuncia la confección del apéndice al amillamiento.

—El de Falset hace público que don Ricard R. Palau recogió un perro de terranova con mezcla de inglés.

—Los Juzgados de Reus, Vendrell, Girona y Tortosa sacan a pública subasta las fincas que relaciona.

—Requisitorias de jueces instructores de causas militares interesando la captura de los reclutas de José Pares Bove, de Secuita; Nicasio Estil-las Solé, de Perafort y Francisco Folch Matas, de Montbrió de Tarragona.

**Extracto de la Gaceta de Madrid**

—Publica la de ayer varias órdenes de Hacienda habilitando el puerto de San Pedro Alcántara para el embarque de los productos que se expresan; disponiendo que los recibes de cartón adeuden a la partida de 196 del arancel, y concediendo franquicia del impuesto de tráfico para los carbones minerales y de cok que reciban las fábricas que se citan.

**Noticias locales**

Nos duele en el alma tener que replicar á nuestro estimado colega *La Opinión* insistiendo en la competencia de la Comisión provincial para resolver la reclamación solicitando la declaración de la incapacidad del señor Arnet para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de Valls. Existieron precedentes numerosos para confirmarnos en nuestro criterio, que no le hemos de citar al colega, para no alargar excesivamente esta porfia, por medio de la cual difícilmente lograríamos dejarle convencido.

Ningún interés nos ha movido á intervenir en este asunto, más que nuestro deseo de que se haga á la justicia la actitud correctísima observada por nuestra primera autoridad civil, desde que se puso sobre el tapete esta cuestión, y eso, que á nuestro estimado colega debiera constarle, nos parece suficiente para hacernos acreedores á esta consideración, que no se compaginó con su insistencia en suponernos poco menos que servidores ó instrumentos ciegos de esta ó aquella individualidad.

Hemos escrito respecto á la cuestión debatida lo que nos ha sugerido nuestro leal saber y entender sin que agenas miras ni intereses de ninguna especie hayan influido directa ni indirectamente en nuestras apreciaciones. De ahí, que hayamos evitado cuidadosamente el emitir conceptos, por los cuales pudieran atribuirnos deseos determinados, y por estos motivos hemos omitido razones que el señor gobernador civil en su claro criterio y rectitud tendrá seguramente en cuenta para resolver la instancia presentada para obtener la solución de

fendida por *La Opinión*, en el asunto que nos ocupa.

No se moleste, pues, nuestro apreciable compañero en aconsejarnos que demos á leer á nadie esta ó la otra disposición, porque procedemos por cuenta propia, y solo deseamos el triunfo de la razón y de la justicia, para asegurar el cual, entendemos es suficiente garantía las cualidades de rectitud, ilustración y entereza que adornan á la dignísima y superior autoridad civil de la provincia.

El dignísimo señor gobernador civil de esta provincia ha tenido la bondad de facilitarnos copia, que agradecemos, del despacho siguiente:

«Ministro Gobernación á gobernador.—Me consta que algunos corresponsales telegrafian dando la noticia de haberse levantado una partida carlista, Teruel, y como esa noticia es absurda y falsa le recomiendo procure desmentirla.»

Celebramos de todas veras el contenido del despacho transcrita, lamentando la facilidad con que se acogen rumores de la indole del desmentido, que siembran la alarma en el país, cuyos intereses sufren las consecuencias derivadas del estado de intranquilidad creado por los rumores referidos.

A las nueve de la noche de ayer entregó su alma al Criador la bellísima señorita Narcisa Batlle, hija del conocido hombre público de este apellido.

Cuando aquella hermosa criatura comenzaba á recibir las sonrisas del mundo y constituía el encanto de sus desconsolados padres, ha venido la muerte con su soplo glacial á agotar la felicidad que en torno de ella se espacia.

En casos como el presente es preciso volver los ojos á la cristiana resignación para sacar de ella fuerzas con que resistir terribles desgracias como la que hoy sume en la más profunda aficción á la distinguida familia del señor Batlle, á la cual hacemos presente nuestro más sentido pésame, como se lo ofrecerán hoy sus numerosos amigos en el acto del sepelio, que tendrá lugar á las cuatro de esta tarde.

Aunque algo aliviado de la leve indisposición que le aqueja, no pudo sin embargo asistir á su despacho el dignísimo señor gobernador civil de esta provincia.

Celebramos la mejoría iniciada y deseamos que esta continúe rápidamente hasta que sea un hecho el total restablecimiento de nuestro respetable amigo señor Aguado.

Venga una noticia en honor de la higiene pública.

En la calle de Nuestra Señora de los Cautivos fué ayer arrojada el agua sucia de unos lavaderos, la que corriendo por dicha calle y la de Escribanías Viejas, llegó hasta «la cuatro cantones», quedando todos estos puntos convertidos en un torrente pestilente e inmundo.

Los agentes de la autoridad, por más que contemplaron y vieron aquél desagradable panorama, no pudieron averiguar quien fue el atrevido que lo causó, ni de aplicarle un castigo igual á su felonía.

Continúa en el mismo estado de gravedad la señora madre de nuestro distinguido amigo particular don Pedro Redón, director de *El Francoli*. Deseamos una franca mejoría á la paciente.

Con una concurrencia bastante regular verificó ayer en nuestro Principal una velada verdaderamente divertida. Repitióse con el éxito de otras veces la chistosa comedia «Chifladuras» en la que lució sus dotes artísticas el señor Coll.

Siguió después la comedia «Doña Juanita». Esta creación, cuyo argumento es bastante trivial, se halla salpicada de chistes originales y de buen género. En ella sobresalieron los señores Coll, Bassó y la señora Rodríguez.

Por último representóse el famoso cuento de «Las Olivas», que resultó acabado y natural, mereciendo numerosos aplausos los actores todos que en ella tomaron parte, particularmente la banda de bandurrias y guitarras, que dejó bien justificada la fama que le precedía.

Felicitamos á la compañía Pigran por el éxito que le cupo en la función.

A consecuencia de una ligera indisposición, hubo de guardar ayer cama nuestro querido amigo don Rosendo Viladot, concejal de este Ayuntamiento, á quien deseamos el pronto restablecimiento de su salud.

Damos la voz de alerta sobre el hecho de que circulan billetes falsos de cien pesetas con la efigie de Jovellanos. Apenas se distinguen de los legítimos y, sin embargo, no hay tal perfección.

Se distinguen en que el grabado es azulado en los legítimos y negro en los falsos.

En el grabado hay también diferencias, pues es grueso y poco delicado en los falsos y está hecho de modo muy imperfecto.

En estos días está terminándose en nuestra capital la recolección de las aceitunas. Los labradores se quejan de la escasez de esta cosecha, cuyos productos merindadísimos resultarán de calidad superior.

No puede ser más variada ni mejor escogida la función que para esta noche y á beneficio de sus clases de enseñanza, ha organizado el Ateneo Tarraconense.

Nos consta que tomándolo con vivo empeño son muchas y distinguidas las familias que con tal motivo se han apresurado en pedir palcos y localidades.

Como en dicha función la siempre aplaudida banda de guitarras y bandurrias «El Turia» ejecutará algunas de las más celebradas piezas de su brillante repertorio, auguramos un lleno al Ateneo.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 770'00

A las tres de la tarde.—Barómetro, 768'00

Termómetro: Máxima 15'00.—Mínima, 7'00.

Temperatura media, 11'00.—Viento S. E.

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—Santos Juan de la Cruz cr. Crisólogo mr., santa Flora, virgen.

Santos de mañana.—Santa Catalina, virgen y mártir.

**Oración de Cuarenta Horas**

Descalzas. — Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en la Beneficencia.

**Sección comercial****MERCADO DE LÉBIDA**

El de cereales celebrado anteayer estuvo más animado que el anterior, habiéndose operado á los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 20 á 20'50 pesetas lo cuartera de 73'36 litros.

Idem id. corriente de 19'50 á 20 id.

Idem id. floja de 18'50 á 19 id.

Idem huerta de id. á id.

Cebada de 7'50 á 8 id.

Maíz de 9'75 á 10'25 id.

Habones á 12 pesetas.

Habas á id.

Judías de 22 á 27 id.

Aceite de 11'50 á 12 pesetas la arroba.

El mercado, firme y con muchas existencias.

**Puerto de Tarragona**

Entradas del día 23.

De Cartagena en un día v. «Correo de Cartagena», de 25 ts. c. Cardona, con bocoyos vacíos, consignado a don J. Escandell.

De Bilbao y esc. en 30 ds. v. «Cifuentes», de 446 ts. c. Vigil, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. López.

De Génova en 2 ds. v. italiano «Unione», de 229 ts. c. Corsanego, con efectos, consignado á los señores Casaseca y Terre.

De Barcelona en 6 hs. v. noruego «Alert», de 462 ts. c. Weichmann, en lastre, consignado á los señores Mac Andrews y C.

De Mazarrón y esc. en 28 ds. bal. «Consuelo», de 77 ts. c. Infanta, con efectos, consignado á don José María Bicoma.

TORTOSA.—Ayer habrá llegado á esta, en el tren del mediodía, el representante de la compañía de zarzuela, que en breve trabajará, según se asegura, en el teatro Principal. Parece que viene a firmar el contrato.

—La banda «Lira Dertosexe», ha conmemorado ayer la fiesta de Santa Cecilia, con misa en el cercano ermitorio de la Petja, en la que ha oficiado el reverendo señor cura don José Tusté. Por la tarde ha ejecutado varias piezas de su repertorio, en la plaza de la ermita.

El expresado sitio se ha visto muy concurrido, aprovechando la gente, el buen tiempo reinante.

—Varios operarios se ocupaban ayer en recomponer el tejado del teatro Principal, que sufrió algunos desperfectos durante las pasadas lluvias, á fin de dejarlo listo para la próxima campaña teatral.

—Nuestra primera autoridad local, deseosa de hacer cuanto esté en su mano para reparar los daños causados en los caminos vecinales por el pasado temporal, ha dictado las oportunas órdenes para reforzar la brigada municipal, lo cual hacen público al objeto de que todos cuantos se encuentren sin trabajo se dirijan al encargado de dicha brigada, en la seguridad de que serán colocados si reúnen las necesarias condiciones para ello.

—La expléndida del día de ayer convivida á dar un paseo por las afueras de la ciudad, después de tanto tiempo en que nos veíamos impedidos de salir de casa. La mayoría del vecindario salió pues al campo, y nuestro Parque, que amenizó la música de Luchana, vióse muy concurrido.

—Ayer disfrutamos de un día primaveral, que aprovechan los labradores para recoger el fruto de la cosecha de aceite.

Con este motivo por nuestras carreteras y caminos vecinales es extraordinario el tránsito de carros, que transportan de las fincas á los molinos las aceitunas.

Respecto á la calidad del aceite, hemos oido decir á personas peritas, que es superior.

—A pesar de la temperatura benigna que disfrutamos, son muchas las personas que se hallan mortificadas por catarro, tos, asma y otras enfermedades del aparato respiratorio; debido sin duda á la humedad excesiva de la atmósfera.

—Esta tarde ha ocurrido una desgracia en unas obras que se practican en el tejado de nuestra Santa Iglesia Catedral. El obrero Ramón Miravall se ha caído, midiendo una altura de más de tres metros.

El médico señor Subirats le ha curado de primera intención. Parece que ha recibido lesiones de importancia. El herido ha sido conducido en una camilla á su domicilio.

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial . . . . . 92'00 92'50

Ferrocarril Tar. Bar. Francia . . . . . 19'70 19'80

Medina-Zamora y O. A. V. . . . . 9'00 9'10

Norte de España . . . . . 00'00 00'00

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior contado . . . . . 00'000 00'000

4 por 100 exterior contado . . . . . 64'20 64'225

4 por 100 exterior contado . . . . . 00'000 00'000

4 por 100 exterior contado . . . . . 00'000 00'000

4 por 100 exterior contado . . . . . 80'25 80'275

4 por 100 exterior contado . . . . . 00'000 00'000

4 por 100 exterior contado . . . . . 78'15 78'25

4 por 100 exterior contado . . . . . 96'60 96'85

4 por 100 exterior contado . . . . . 00'000 00'000

4 por 100 exterior contado . . . . . 94'90 95'15

4 por 100 exterior contado . . . . . 78'15 78'25

4 por 100 exterior contado . . . . . 94'85

## Variedades

## Historia, novela ó cuento

La pequeña aldea de B... estaba situada sobre una ancha y rápida ribera de viñas, prados y huer-  
tos. A la derecha se destacaba un bosquecillo com-  
puesto de algunos tilos, castaños y nogales. A la  
izquierda, y formando singular contraste, alzábase  
una cordillera de empinadas y parduzcas rocas, cuya base era acariciada por el continuo vaivén de  
las espumantes olas del inquieto mar...

Laura, la más hermosa zagala que pisaba aque-  
llos tranquilos y pintorescos campos, estaba perdi-  
damente enamorada de Julián, joven y agraciado  
pescador. Estos dos seres de condición humilde,  
pues vivían de su cotidiano trabajo, se considera-  
ban felices y dichosos amándose mutuamente desde  
la vez primera en que se vieron...

El crepúsculo de la tarde era tranquilo y tem-  
plado.

Laura llegó del trabajo. Su madre, virtuosa an-  
ciana, la mandó por unas jarras de agua, y ella,  
obediente y solícita, cogió éstas y á la vez que se le  
henchía de alegría el corazón al pensar que iba á  
ver á su querido Julián, encaminóse hacia una  
fuente próxima tateareando una copla del país.

¡Delicioso sitio aquel!

De la concavidad de una roca salía un pequeño  
hilo de cristalina agua, que al caer en una verda-  
dera alfombra de verde césped, serpenteaba por la  
misma formando un diminuto arroyuelo, que iba á  
perderse más allá, entre multitud de arrogantes  
junqueras. Como una docena de tortuosos álamos,  
formaban el arbolado de aquél encantador paraje,  
cuyas verdes ramas, entrelazadas y unidas, res-  
guardaban de los rayos solares á infinidad de frescas  
plantas y lozanas florecillas...

Allí, en aquella pequeña enramada, al despuntar  
la aurora y al declinar la tarde, acudían en tropel  
los tiernos y alegres pajarillos, formando con sus  
trinos y jorjeos armónico concerto. Allí también  
acudían á menudo Laura y Julián á jurarse eterno  
amor...

La hermosa zagala había llegado á este deliciosí-  
miso sitio. Jovial y alegre como siempre, dejó una  
de las jarras para que se llenara de aquel fresco lí-  
quido, y sentándose en una piedra, esperó anhelante  
al dueño de sus amores.

Poco tiempo había transcurrido, cuando, por entre  
los tortuosos troncos de los álamos, apareció Julián,  
que al ver á su querida Laura, adelantóse precipi-  
tadamente para abrazarla con cariño.

Breves momentos permanecieron en aquella ac-  
titud los dos amantes, hasta que la voz del pescador  
hirió dulcemente los oídos de su adorada, para decirle:  
«Me esperabas?». «Hoy has sido más puntual que  
yo!... Has acabado el trabajo?

Si, respondió la joven. Hoy he tenido que ir á  
apacientar las vacas y pronto se ha concluido mi  
trabajo; estos animales se retiran pronto á los cor-  
rales, añadió Laura, y tu mi caro Julián ¿en que  
te has ocupado esta tarde?... Pues en arreglar unas  
redes para salir de pesca esta noche, respondió el  
mancebo.

«Regresás pronto? preguntó la zagala. Pienso  
hacerlo de madrugada, dijo el pescador. Me ol-  
darás en tu pequeño viaje? interrogó Laura.

«No, mi bien!, contestó Julian, que siempre á  
donde quiera que voy te llevo consigo, pues tu  
bella imagen la tengo grabada en mi corazón, y  
así tu recuerdo es eterno.

«Cuanto me satisfacen tus amorosas palabras, dijo  
la joven... Tampoco yo te olvido y te amo con de-  
mocracia, y tu me amas mucho Julian... Ju-  
rame una vez más que me querrás eternamente...»

«Quequieres, cuando una mujer cual yo amo de  
veras, le agrada que le juren amor á todas horas, á  
cada momento... Además así la duda.... Laura no  
pudo acabar la frase pues Julian, frenético de pa-  
sión, apretó fuertemente las dos manos de aquella, y  
con acento dulce y tierno la dijo: «Juro por la glo-  
ria de mi pobrecita madre no olvidarte jamás....  
seré tuyo hasta la muerte?»

Otro juramento también el más ferviente elevo  
al Cielo Laura, y abandonándose á los brazos de su  
amante diérone el adiós con un ardiente y apasio-  
nado ósculo de amor.....

Laura recibió satisfecha por la amorosa en-  
trevisa que acababa de tener con su amado Julian,  
cogió las dos jarras llenas de agua y colocándolas  
graciosaente la una debajo de un brazo y la otra  
en la cabeza, emprendió el camino de su hogar,  
cuando el galope de un caballo le hizo volver los  
ojos hacia atrás, encontrándose con un apuesto y  
elegante doncel que cabalgaba en un soberbio y  
bravo alazán. Paróse éste por mandato de su gine-  
te, al propio tiempo que exclamó: «Hermosa mujer  
quieres darme á beber un poco de agua pues, me  
abroza la sed y no tengo paciencia para esperar lle-  
gué á la aldea?»

«Con mil amores, respondió la joven y le alargó  
una de las jarras.

Bebió el mancebo á su antojo, y devolviendo la  
jarra á Laura, la dijo: «Gracias hermosa zagala! y  
añadió: «ahora si tu quieres seguiremos juntos el  
camino de la aldea pues supongo morarás en ella.

Si, señor, respondió la joven, y apresurando el  
paso pues la noche había empezado á extender su  
negro manto emprendieron dicho camino.

«Como te llamas? preguntó el gineté.  
Laura Roldán, contestó ésta.

Roldán! repitió el joven cual si no le fuera desco-  
nocido aquél apellido, y enseguida la volvió á pre-

guntar: «Serás acaso hija de un viejo colono que  
tiene en estos campos el marqués de Lora?»

Si señor, respondió Laura.... Mi padre hace mu-  
cho tiempo que está al servicio del señor marqués.

Pues entonces, dijo con galantería el joven, al  
tener el gusto de ver á tu padre, le felicitare por  
haberle dado Díez, una hija tan linda y hermosa....

Y Juan de Lora, que así se llamaba él hasta ahora  
desconocido, dirigió una ardiente y expresiva mira-  
da á Laura, la cual bajó los ojos y extremecióse,  
como si en aquella mirada hubiera leído algo ho-  
rible...

Habían llegado los dos jóvenes á las primeras  
asas de la aldea de B..., cuando Juan de Lora, dijo  
á Laura:

Adelántate y dile á tu padre que el hijo del  
marqués de Lora espera de su amabilidad le dará  
esta noche buena acogida en su casa.

Laura apresuró más el paso para dar fiel y exacto  
cumplimiento de aquel mandato.

(Se continuará).

## Sección oficial

## Servicio de la plaza para hoy

Jefe de dia: don Andrés Gil, teniente coronel de  
Albuera.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisión, capitán 1º de  
Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

## Registro civil

## Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ramón Solé Ciurana.

Fallecidos.—Luisa Alcalá Barbenys, Trinquet  
nou, 2; Francisco Genovés Sendra, San José, 13.

Matrimonios.—Ninguno.

## Telegramas

Madrid, 23, 9'30 m.

Los ministros no se resuelven á decir lo  
que ayer pasó en el Consejo, suponiendo  
los amigos del Gobierno que tal reserva es  
debida al deseo que siente el Gabinete de  
que no se conozcan sus acuerdos sobre  
Cuba y puedan telegrafizarse á los Estados  
Unidos antes de publicados en la Ga-  
ceta.

Madrid, 23, 9'45 m.

Parece ser, según telegramas de Manila,  
que los cabecillas Aguinaldo, Llanera y  
hermanos Riego, están dispuestos á some-  
terse con 2.000 hombres y 500 fusiles, pero  
el general marqués de Estella exige la pre-  
sentación de todos los demás cabecillas  
para acceder á sus peticiones y llegar á la  
pacificación.

Madrid, 23, 10 m.

Procedente de San Sebastián llegará hoy  
el senador autonomista señor Giberga, que  
esta tarde celebrará una conferencia con el  
señor Sagasta.

El señor Giberga, que parece ha recibido  
muy favorables noticias de la actitud de los  
laborantes de New York con respecto á Es-  
paña, se muestra muy esperanzado de Hegar  
pronto á la paz.

Madrid, 23, 10'40 m.

Un telegrama de la Habana dice que el  
gobernador regional señor Bruson ha de-  
cretado la cesantía de 22 celadores y 3 ins-  
pectores de policía.

Se han presentado algunos insurrectos  
y se anuncia la presentación de algunos  
importantes cabecillas.

— La opinión está muy bien impresiona-  
da con respecto la autonomía.

Madrid, 23, 11 m.

Un telegrama de Washington comunica  
que en el Consejo de ministros que hoy se  
celebre presidido por Mr. Mac-Kinley, será  
leída la nota contestación del Gobierno es-  
pañol.

Madrid, 23, 11'15 m.

Dicen de Cádiz que la escuadra de ins-  
trucción saldrá el viernes con rombo á Santa  
Polá donde practicará ejercicios, pasan-  
do luego á Cartagena y Mahón.

El crucero «Cristóbal Colón» irá directa-  
mente á Génova donde montará la artille-  
ría de grueso calibre.

Madrid, 23, 2'15 p.

Dicen de París que es objeto de muchos  
comentarios entre los cubanos residentes

en aquella capital, una circular del doctor  
Batances, en la que se hace saber que to-  
dos aquellos que no acepten la autonomía,  
serán considerados como separatistas.

Madrid, 23, 3'30 t.

Acerca de la presentación á indulto de la  
partida insurrecta de los hermanos Cuervo,  
creemos conveniente trasmitir la versión  
oficial.

«Capitán general á ministro Guerra.  
Ayer, en Palos, se presentó al general Gon-  
zález Parrado una parte de la partida insu-  
rrecta que capitaneaban los hermanos  
Cuervo.

Los presentados son un coronel, un te-  
niente coronel, tres comandantes, nueve  
oficiales y 103 individuos de tropa.

De ellos, la mayor parte iban regular-  
mente armados.

Se espera que se presente el resto de la  
partida, que la componen 300 hombres.  
Blanco.»

Madrid, 23, 4'45 t.

Son may leidas y comentadas las noti-  
cias telegrafiadas de esa capital reseñando  
la llegada del general Weyler. Fíjanse los  
políticos en las contradicciones de los co-  
rrespondentes apreciando la magnitud e im-  
portancia de la recepción.

Fíjanse también en que no se han reali-  
zado las esperanzas de quienes presumían  
que la recepción del marqués de Tenerife  
sería un acontecimiento trascendental.

Los monárquicos extrañan que no se ha-  
ya dado un solo viva al Rey y á la Reina,  
con todo y tratarse de una manifestación  
en honor de un general adicto á las insti-  
tuciones.

Los políticos se fijan mucho en el calor  
con que el general Weyler y sus amigos  
toman las ideas proteccionistas, y aplau-  
diendo la declaración de que el general no  
es ni será político, presumen que los ro-  
meristas ó cualquiera otra fracción conser-  
vadora le hará suyo, aunque él no quiera.

Se dice también que las censuras del ge-  
neral Weyler á la prensa tendrán aquí con-  
testación, pues los correspondientes que estí-  
vieron en Cuba no querrán quedar bajo el  
peso de los cargos que les dirige.

Madrid, 23, 5'30 t.

En estos momentos se acaba de reunir  
el Consejo de ministros presidido por el  
señor Sagasta,

Madrid, 23, 6 t.

Se dice que en el Ministerio de Ultramar  
se han recibido noticias muy optimistas de  
la isla de Cuba.

Parece que las noticias á que se refieren  
estas impresiones están basadas en la pro-  
babilidad de cercanas presentaciones de ca-  
becillas importantes.

## Espectáculos

ATENEO TARRACONENSE

Funcion para hoy:

La comedia LOS ASISTENTES, la rondalla de  
bandurrias y guitarras «El Turia», ejecutará el  
preludio de «El anillo de hierro», la pieza catalana  
GALLINA VELLA FA BON CALDO y el cuento  
LAS OLIVAS.

Entrada general 50 céntimos.

## Sección amena

## CHARADA

E: mi segunda primera  
persona en tiempo de verbo,  
primero, un buen alimento  
necesario para el hombre,  
tercera cuarta, animal  
feroz en toda ocasión,  
resultando mi total  
ser un nombre de varón,  
Agitro.

La solución mañana.  
Solución al geroglífico de actualidad:

¿QUIÉN SERÁ ALCALDE?

IMP. DE ESTEBAN PAMES, UNIÓN, 54

## Ocasión

Por no poder atenderla su dueña por su delicado  
estado de salud, se vende en punto céntrico y en el  
mercado una tienda de bacalao á precios sumamente  
económicos. Darán razón en la Administración  
de este periódico, rambla de San Juan, núm. 50; de  
tres á siete de la tarde.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oftalmista del Hos-  
pital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayu-  
dante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y  
las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de  
4 á 5 de la tarde.

De 12 a 1 gratis para los pobres que  
aerden serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal,  
Tarragona.

En Reus, los LUNES Y VIERNES de 2  
a 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana,  
151º, esquina á la calle de Monterols.

GRAN PELUQUERÍA  
DE ORSINI ODENA

Calle Unión, n.º 9, entresuelo

En este nuevo establecimiento, montado á la  
altura de los mejores en su clase, se servirá al  
público con el más recomendable esmero y pul-  
critud irreprochable.

## SE SIRVE Á DOMICILIO

## GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE Pedro Montserrat

